

VV.AA. (2018). *La interacción social. Escritos en homenaje a José Ramón Torregrosa*. [The Social Interaction. Writings in tribute to José Ramón Torregrosa]. Madrid: Centro de Investigaciones Sociales. 395. pp. ISBN: 9788474767599.

El libro, *La interacción social, Escritos en homenaje a José Ramón Torregrosa*, que acaba de editar el Centro de Investigaciones Sociológicas y tuvimos la oportunidad de encontrar en la Feria del Libro de Madrid, nos introduce de lleno en el reconocimiento de este comprometido profesor, a través del testimonio participativo por inestimables autores y colegas de ámbito nacional e internacional, de sus experiencias académicas, intelectuales y vitales. Estas, además de acercarnos a la humanidad de la persona y el científico social, primer catedrático de Psicología social en España, constituyen un documento de incalculable valor histórico tanto institucional como epistemológico.

Una segunda parte del libro reúne trabajos inéditos de profesionales especializados con los que estableció una relación de investigación a lo largo de su vida y en los que destacan algunas de las principales vías teóricas que promovió y desarrolló, sus búsquedas, sus insistentes cuestionamientos y requerimientos, sus incertidumbres y también sus insistencias y obsesiones. Las que no dejaban de ser una manera singular de acercarse al conocimiento, como lo muestra su pasión por la psicología social en cuanto ciencia social de la acción transformadora, que se toma en serio la generación de su corpus de saber para realizar cambios que resuelvan problemas reales.

Destacamos algunos, por proximidad investigadora, entre los capítulos que hemos leído, de enorme rigor y valor teórico y de campo:

El trabajo de Joelle Ana Bergere Dezaphy, *Mirada transversal sobre la relación entre lenguas, religiones y poder desde una perspectiva multicontextual*, que le lleva necesariamente al planteamiento político de las identidades. Siempre ha sido un tema social y políticamente se agudiza según momentos históricos.

Pluralidad que pasa entre el monolingüismo y el multilingüismo y que convive con el plurilingüismo. Hechos de transmisión y de convivencia de las lenguas. Tema candente tanto del lado de los dramas individuales como de los conflictos sociales, que pone en juego a las legislaciones, sean nacionales o internacionales. Su análisis extenso y comparativo es de gran interés.

También Concepción Fernández Villanueva se acerca a esta complejidad con *De la interacción social a la subjetividad*, donde señala que el recuerdo de José Ramón Torregrosa está asociado al interés por las bases sociales de la acción humana. El otro, los otros son los ases que atraviesan este espléndido trabajo. Parte de que el cerebro no coincide con la mente y, señalando la trascendencia del contexto social y la interacción interindividual y su relación con los vínculos humanos, ahonda en la inscripción interna de la estructura social. Lo hace desde su vertiente indiferenciable y desde la subjetividad real simbólica e imaginaria que emerge cuando el individuo hace suya la estructura significante de la sociedad, pero dando un sentido propio y personal a los valores sociales.

Desempleo y salud mental: aportaciones de la psicología social, de Alicia Garrido Luque y José Luis Álvaro Estramiana, actualiza la evolución de las investigaciones psicosociales sobre el desempleo y la salud mental, defendiendo que este es un problema social y político más que individual. Si bien confirman que se multiplican los enfoques que prestan atención a las características psicológicas de las personas desempleadas sobre los del contexto en el que se vive el desempleo, estos últimos adquieren particular relevancia según las posiciones socioeconómicas o la discriminación, el entorno social y familiar, las insti-

tuciones de bienestar social y las afectaciones por género. Los estudios actuales indican que hay una interacción entre variables personales y socio estructurales.

Finalmente, y de particular interés, subrayamos *Sociología clínica y emancipación del sujeto*, de los pioneros Vincent de Gaulejac en Francia, de la Universidad París VII, y Fernando de Yzaguirre en España, de la Universidad del Atlántico. Estos autores comienzan su estructurado texto con una cita de José Ramón Torregrosa, quién apoyó sin condiciones esta apertura en nuestro país en colaboración con los sociólogos clínicos franceses y, presidió el primer Seminario permanente de sociología clínica en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid.

El trabajo presenta una perspectiva que aborda uno de los retos de la Sociología, la intervención y en situaciones de conflicto, abierta a cualquier espacio psicosocial. Su enfoque pluridisciplinar y la implicación del investigador hacen parte del propio proyecto donde

hechos sociales y hechos psíquicos interactúan y se co-determinan dentro de una realidad compleja que tiene sus propias formulaciones y actuaciones. Sin duda confluyen la psicología social, pero también la antropología, el psicoanálisis, la etnopsiquiatría, la política, etc. La subjetividad indesplazable, por supuesto, como simbólico que se inscribe con los simbólicos actuales, pero también como modo singular que define la existencia: ¿Podemos hablar de sujeto social en la multirreferencial sociedad de nuestro tiempo y qué lazos establece con las subjetividades? Dinámicas en suma no unidireccionales ni tampoco excluyentes.

Elaboran estos temas dentro de la acción social y la práctica de la sociología clínica con una interesante exposición sobre los países Iberoamericanos. Todo un guiño al recordado profesor.

Un libro para ser compartido.

M^a Isabel Cerdeira Gutiérrez
Fundación Europea para el Psicoanálisis
icerdeira.gutierrez@gmail.com